

LA DEFENSA

Semanario político y de intereses generales

Precio de suscripción: 1'50 pesetas trimestre.

Dirección y Redacción: Cuesta de Lucias, núm. 6.

Se cede un crédito de alguna consideración en contra del señor Barón del Sacro-Lirio, con el 50 por 100 de rebaja.

Para más antecedentes, dirigirse á D. Andrés Fernández López.

Aetitud prevista

Repetidísimas veces hemos dicho en las columnas de este semanario, que en el momento que pudiera ponerse en tela de juicio el auxilio que siempre recibió el señor Laserna de los centros oficiales, al que tantas veces debe su investidura de Diputado, sus apellidados amigos de hoy huirían despavoridos buscando sol de más calor, ó puesto en donde poder continuar saboreando el muy sabrosísimo manjar del presupuesto.

Ha bastado que el Sr. Astudillo, candidato, según parece, por este distrito, remita unas cuantas credenciales, para ver ya casi por completo confirmados nuestros repetidos augurios.

¡Qué espectáculo más animado estamos contemplando!

El que menos de los *lasernistas*, muestra su regocijo y satisfacción presagiando días más felices para estos pueblos con un cambio radical de situación, que dan por hecho para agrandar á los que consideran como poseedores de ese talismán que les seduce y embelusa.

El que más..... ¡la mar!

¿Qué había de esperarse de los que no há mucho tiempo trabajaron con ardimiento para aniquilar al jefe?

¿Qué de los que viven unidos; no por entusiasmos hacia éste, ni por la fé, ni por el amor que entre ellos despierta, sino sólo por pisiones; por odios á otras personas?

Con ese capital social, ¿qué otros progresos habría de hacer la colectividad?

Y eso que aún no hay razón para considerar eclipsado el sol á cuyo calor se han desarrollado; y eso que aún no han recibido más que vagas impresiones de lo que pudiera pasar; y eso que todavía queda mucho camino que recorrer para llegar al *fin*; y eso que no estamos más que en presencia de pequeñas escaramuzas.

¿Qué no sucederá el día de la batalla; el en que vean al caudillo derrotado?

¿Qué diferencia del partido liberal local de hoy; al partido liberal local de ayer!

Aquel delirio, aquella admiración, aquel afecto; aquella fé ciega por el jefe; aquel modo de luchar en los momentos de la pelea; sin decaer, sin desmayar, sin temor á nada ni á nadie, y teniendo que dividir la atención y la fuerza para combatir al adversario, al par que al enemigo guarecido en la propia casa, todo eso se perdió, todo eso supo destruirlo el propio general en jefe, no quedando hoy

más que un ejército caduco y mermaído, que lleva por única enseña, de un lado, la ingratitud, del otro, esos afectos desordenados del ánimo.

Faltele al señor Laserna aquella fuerza que de arriba puede recibir, y ya se convencerá de la clase de ejército que le rodea.

Dos palabras

El ilustrado colega de Almería, *El Regional*, en su número correspondiente al día 4 del actual, glosando lo que decíamos en nuestro número anterior, de que el Sr. Laserna sería diputado de este distrito, Maura volente, y la noticia que dábamos de la candidatura del Sr. Astudillo, nos dedica las siguientes palabras:

«Crea el colega que, todo volente, resultará cierto lo primero».

Suponemos que nuestro estimado compañero nos quiere decir, que el señor Laserna será el futuro representante en Cortes de este distrito, y nos lo dice como si nosotros hubiéramos sentido la opuesta afirmación.

Aunque para el señor Laserna hayamos cometido el imperdonable pecado de nacer en fecha no lejana, tenemos ya la bastante experiencia para no aventurar nada en cuanto á política hace relación, así es que siempre procuramos no oficiar de profetas; pues bien sabe el colega, que en esta clase de *martingalas*, se espera muchas veces la sota y sale el *haz* de bastos.

Nosotros no vamos tan allá como *El Regional*, que en él tal vez esté justificado, dando ya por infalible una solución; pero no nos negará, que muy bien puede resultar cierto lo que augura, y no por eso dejar de serlo también que el Sr. Astudillo sea candidato en la próxima lucha, como así mismo no pretenderá saber más que nosotros dentro de nuestra propia casa, para quitar todo el valor que la realidad le da, á la única afirmación que hemos hecho de que el Sr. Laserna será diputado por Vélez-Rubio, si Maura quiere, y nada más.

Si *El Regional* pudiera compulsar, salvando la distancia, no ya la opinión de los partidos políticos adversos al Barón del Sacro-Lirio, sino la de sus pro-

pios amigos; si él conociera de *visu* lo que aquí sucede, lo que dentro de esta desmantelada casa ocurre, seguramente que nos aventajaría con mucho en pronosticar al Sr. Laserna una derrota espantosa, si el Gobierno lo dejaba luchar con sus propias fuerzas.

En ese *todo*, pues, tenga la seguridad tan estimado colega, que no está comprendida la voluntad del distrito. Esperemos que, Maura volente, haya ocasión, y ya verá comprobado por los hechos, lo que aún seguimos afirmando.

De Teatro

Sr. D. Juan Simón Martínez
Barcelona

Estimado amigo: Cumpliendo con la palabra que te di en mi última carta, de 30 de Enero anterior, respecto á asuntos de actualidad (no políticos, sinó lírico-dramáticos), debo participarte que el domingo pasado, por la noche, tuvo lugar en nuestro Teatro, por la compañía que dirige D. Domingo Lémos, el estreno de la aplaudidísima comedia en un acto y en verso, original de dos distinguidos é ilustrados escritores paisanos nuestros, titulada «Los dos Girones ó con Empanada», que ha sido de un gran éxito. En ella tomaron parte la señorita Lola Lémos (Angelita); doña Dolores González (doña Paca); doña Araceli Mantero (doña Cleta); don Domingo Lémos (D. Lino); don Fernando González (D. Benigno); nuestros paisanos don Alberto García Pérez (D. Fernando); don Antonio Ibarra Gea (Felipín Espátula), y don Antonio Sánchez Maestre (Tramoya), quienes, en mérito á sus buenas disposiciones en la representación, fueron aplaudidos por el público. Éste pidió que los autores de tan colosal y bonita obra salieran al escenario, y al ser presentados por la señorita Lémos (D.) y las señoras González y Mantero, los espectadores prorrumplieron en vítores y aplausos, en pago al rato alegre y divertido que les habían proporcionado, con tan chistosísima comedia. Como ya te digo, dicho trabajo le ha sido agradable al público, y ha tenido una lisonjera aceptación.

También se puso en escena, aquella misma noche (por segunda vez) la bonita comedia en tres actos, titulada «Lo que está de Dios», cuyo desempeño estuvo á cargo de las señoras González, Mantero y Company, y de los señores Lémos, González (F.) y Redondo, los cuales estuvieron sublimes, y los oyentes les aplaudieron sin cesar.

A la noche siguiente, y por complacer al público que lo demandó, repitieron

«Los dos Girones ó con Empanada», que tuvo igual éxito que la primera.

A más se representó también la comedia «Guerra á las mujeres», en la que se distinguió el Sr. Redondo, conquistándose muchos aplausos, lo mismo que en todas las obras en que, como *parte principal*, figura; y la bonita zarzuela «El Santo de la Isidra», ésta representada por toda la compañía y por nuestros paisanos señores Sánchez Maestre, García Pérez, Ibarra Gea, Sánchez Sánchez y Prats Ros (y una pequeña parte que tomó en calidad de fámulo, el chico conocido por Sagasta), todos los cuales se portaron en sus respectivos papeles de *primissimo cartello*, haciéndose acreedores á los aplausos que el público les tributó.

La señorita Lémos (D.), las señoras González y Mantero, y los señores Lémos y González (F.), causan realmente admiración por lo bien que caracterizan sus papeles en cuantas obras toman parte.

De los jóvenes cómicos, convecinos nuestros, ya mencionados, nada te digo, porque no encuentro frases para poder elogiarlos cual ellos se merecen.

Dos llenos á gusto de la compañía; y asistió á las dos funciones lo más bello, lo más elegante, lo más distinguido y lo mejor de esta tierra.

También pusieron en escena el jueves último: la linda comedia en un acto, titulada «Los Monigotes» (por cuarta vez), á cargo de las señoritas Dolores y Esperanza Lémos González, y de nuestro simpático paisano don Antonio Ibarra. Aquella hizo una *monigota*, y éste un *monigote*, que había que verlos. Mi papel de «revistero», de buena gana lo hubiera permutado con el de Ibarra, aunque hubiera tenido yo que darle de vuelta diez mil pesetas: y las aplaudidísimas zarzuelas «El Santo de la Isidra» (por segunda vez), y «La alegría de la huerta», desempeñadas por toda la compañía, en las que tomaron parte también nuestros paisanos don Alberto García, don Antonio Ibarra, don Antonio Echequiel Pérez, don Francisco Sánchez, don Francisco Prats Ros, y don Felipe Moreno Fernández, todos los cuales lucieron sus admirables dotes artísticas.

En esta última representación estuvieron todos acertados en la interpretación de los tipos, sobresaliendo: *Carola* (Sra. Mantero), que estuvo graciosa, y en el canto admirable, pues «en su garganta se ocultan los ruiseñores, que comienzan á lanzar trinos en cuanto sueñan las primeras notas del acompañamiento»: *Alegrías* (D. Alberto García),

que con melodiosa voz cantó repetidas veces (como *Carola*), la malagueña y la jota: D. Fernando González, que es un artista en toda la acepción de la palabra, hizo un *Heriberto*, como pudo idearlo, y tal vez mejor, el autor de «La alegría de la huerta»; y el Sr. Redondo; que es un actor á quien el público siempre oye con regocijo y aplaude con entusiasmo, en su chistoso papel de *El Caja*, nos hizo reír á más y mejor. Hizo un sordo con más propiedad que tu hermano (el cojo Perlica).

Durante el último intermedio se convirtió nuestro Teatro en un puro Café Cantante, donde no se oyó más que canto flamenco y palmoreo. Así se escribe la historia.

La parte musical, á cargo del inteligente y hábil concertista de piano, don Agustín Garriguez, magistralmente desempeñada.

En resumen: hubo una gran cosecha de aplausos; muchas serpentinas arrojadas al escenario, y una entrada buena.

De lo que me encargastes no he hecho nada, por falta de tiempo.

Recuerdos á Paco, y á doña Pepa, y tú manda á tu consecuente amigo,

Pedro Crisol Lozano.

Vélez Rubio 7 de Enero de 1903.

CANTARES

Comparo yo tu cariño
con las olitas del mar,
que se acercan á la playa
para volver á marchar.

En el sepulcro de un padre
se puso á reír un hijo,
y en aquel instante Dios
parece que lo maldijo.

Cuando paso por su puerta
parece que la estoy viendo,
y es la costumbre adquirida
que de verla allí yo tengo.

Ya que llenante mi alma,
con tristeza y mil enojos,
haz el favor de arrancarlos
con los rayos de tus ojos.

Mi madre dice
que no te quiera.
Y es porque sabe es tuya sólo
mi alma entera!

Hace poco tú mataste
con el puñal del olvido,
á uno que te quiere mucho,
al que tanto habías querido.

¿Que te aborrezca?
¿Que no te quiera?
Te llevaré en mi alma, morena mía,
mientras no muera.

José Asensio Aledo.

Huércal-Overa 6 de Febrero de 1903.

Estreno de "Los dos Girones."

Comedia en un acto y en verso,
original de los señores
Oliver y Manchón

En otro lugar de este número hacemos una reseña general de las obras puestas en escena en nuestro teatro durante la semana anterior, por la compañía que desde el mes de Diciembre pasado actúa en el mismo; pero como entre aquellas se cuenta el estreno de la comedia en un acto, «Los dos Girones», primera producción de los Sres. Oliver y Manchón, creemos justo hacer de ésta, mención especialísima.

La circunstancia de pertenecer los autores a la redacción de LA DEFENSA, quizá nos impidiera hablar desapasionadamente de su obra, mas procuraremos, al escribir estas cuartillas, olvidar los lazos que con ellos nos unen y recoger, en cambio, la opinión del público que ha asistido a sus representaciones.

En estos tiempos en que el retruécano, el chiste *verdi-rojo*, y la música bullanguera se ha enseñoreado del gusto de la mayoría, no es tarea fácil, ni mucho menos, deleitar al público durante una hora, presentándole tipos y situaciones de la vida real, sin que los oídos más finos se lastimen, ni la malicia más suspicaz encuentre frase o concepto de esos que por enfemismo hemos dado en llamar *de un poquito color*.

En versos fáciles y soñores, hacen hablar los Sres. Oliver y Manchón a un acomodado boticario de pueblo, esposa e hijo, novel abogado, el tipo de la familia honrada y modesta; a un matrimonio, venido de la corte, ella, reproducción exacta de la mujer dominante, atrevida y bachillera, él acertadísima caricatura del conyuge dominado, que conociendo su debilidad, si alguna vez intenta alzar la voz, sucumbe ante las desconsideradas amenazas de la mujer; a una señorita, hija de los anteriores, víctima como su padre de las *excelentes* condiciones de la mamá; a un mancebo de la botica poseído del más cursi romanticismo, y a un ex-empleado *regenerador* de la patria, que abomina de

estos gobiernos y de estos políticos, y que alardeando de no inclinarse la cabeza ante *nadie*, se dobla por la cintura ante el primero que supone persona influyente para conseguirse un destino del Estado. Y con esos elementos han preparado nuestros amigos escenas cristosísimas unas, sentidas otras, y todas, en fin, de gran animación y relieve que los expectadores premiaron con aplausos merecidos, haciéndoles salir a escena entre vívo palmoteo, dos noches consecutivas.

LA DEFENSA asocia su felicitación más entusiasta a las milés recibidas por sus queridos redactores D. José Oliver Pérez y D. Manuel Manchón Carrasco, esperando aplaudirles pronto en otras obras. La ejecución, esmerada; tanto los individuos de la compañía que dirige el Sr. Lemos, como los aficionados Sres. García, Sánchez e Ibarra contribuyeron al éxito de «Los dos Girones».

Franferlop.

A LA SIMPÁTICA SRTA.

Josefa Molina

¡Oh, Josefa! pláceme ver tu lozania,
fuiestes de mis encantos el primero,
y aún halla en tí enseñanza y alegría,
pues tu lenguaje claro y verdadero,
me hablan de amor, de gloria y poesía.

L. Caballero Navarro.

26-1.-903.

SUBLTOS Y NOTICIAS

—Se nos asegura, que dentro de muy pocos días se va a perseguir ante los Tribunales, por el delito de ESTAFA, cometido con motivo de una doble venta, a uno de los tres que en el día aspiran a representar a este distrito en las futuras elecciones, no siendo el señor Astudillo.

Ofrecemos poner al corriente a nuestros lectores de quién sea el señor de referencia, así como también del asunto que ha de motivar la denuncia.

—En breve comenzará los ensayos la orquesta que bajo la dirección del inteligente profesor y compositor de música, don José Lorente Alpuente, ha de tocar en las próximas novenas que la Hermandad de Jesús Nazareno anual

mente dedica a su excelso Patrón, para lo cual ha sido autorizada por el señor Cura Económico, don Francisco Navarro Moreno.

Con este motivo, y con un coro compuesto por escogidos cantores de esta localidad, que se va a organizar, promete estar este año muy animado tan religioso acto.

—La esposa del Gerente de esta imprenta, D. Juan Gea Rodríguez, en la tarde del día 5 último, dió a luz una niña con toda felicidad.

Sea enhorabuena.

—El joven industrial Sebastián Parra Pérez, vecino de Cúllar-Baza, montará en breve en esta localidad una máquina para hacer gaseosas.

—Se nos dice que el ex-jefe de esta cárcel de partido, D. Victoriano Moreno Sánchez, ha sido trasladado a la de Gaucín (Málaga), con el sueldo anual de 750 pesetas, quedando suspenso del cargo interin no se resuelve la causa por estafa que se le instruyó en este Juzgado, y un expediente que se le sigue.

—Los mejores confettis y las más bonitas serpentinas, las venden los señores Oliver y Nieto, calle de Urrutia.

—Días pasados, y en ocasión de estar examinando en la cocina de su casa, un pistón de los que sirven para explotar la dinamita, un joven de 15 años, vecino de María, tuvo la desgracia de que se le disparara, destrozándose una mano.

—La noche del martes último promovieron cuestión en la inmediata villa de Vélez-Blanco, varias máscaras, disparándose ocho ó diez tiros que por fortuna no hicieron blanco; pero de la refriega resultaron cinco heridos, tres de ellos de alguna gravedad, á causa de los sendos garrotazos y hachazos que, dicen, se propinaban.

El juzgado correspondiente entiende en el asunto.

—Ha regresado de Almería, nuestro amigo D. Andrés Fernández López, jefe del partido liberal local.

—Antonio José Fernández Martínez, vecino de María, pereció, días pasados, bajo los escombros de una de las cuevas situadas en las Cruces, inmediatas á expresada villa.

—También ayer mañana se encontró muerto en la «cazquia grande», de esta villa, al anciano padre del gitano conocido por Bastián.

Imprenta á cargo de Pedro Crisol Lozano

**Vacuna Fresca
DE TERNERA DEL
INSTITUTO SUIZO**

Con motivo de existir algunos casos de viruelas en Maria y Vélez-Blanco, creemos oportuno recomendar la vacuna para librarse de este terrible azote.

Depositario en este distrito:
Don Ramón González Perales.
Urrutia, 3.
VÉLEZ-RUBIO

Indispensable para las familias
Cura con seguridad y rapidez
las *contusiones (golpes y caídas), quemaduras, erisipelas, orquitis y torceduras.*
Confirmada su acción curativa por *Emmencias Médicas.*
No se ha tratado una sola de estas enfermedades con el *poteroso resolutivo TRAMULL* que no se hayan evidenciado sus beneficios. Al que lo use y no le dé los resultados expresados se le devolverá su importe en el establecimiento a que lo haya comprado.
PRECIO: 2 pias. el frasco.

TRAMULL

**Máquinas de coser
"SINGER,"**

Las más perfectas, económicas y duraderas.

Premiadas en todas las exposiciones. Medalla de honor en la universal de París.—Venta á plazos de 10 rls. semanales, y al contado.—El mejor adorno de una casa, el mueble que reúne la elegancia á la utilidad, es la máquina de coser

"SINGER,"

Único depositario:
Manuel Mauricio Manchón.
Puertas de Lorca, 20.

LA SULTANA

Gran establecimiento de sombrerería de **López Hermanos**

Carrera de San Francisco, y Cabrera

Mercado de Vélez-Rubio

Trigo fuerte	de 43 á 45 reales fanega
Id. candeal	de 30 á 41 " "
Centeno	de 30 á 31 " "
Cebada	de 24 á 25 " "
Lentejas	de 34 á 34 " "
Panizo	de 28 á 30 " "
Garbanzos	de 77 á 80 " "
Judías	de 80 á 84 " "
Almendras	de 84 á 85 " "

HARINAS

1.º fuerte	á 16 rls. arroba
2.º id	á 14 " "
1.º candeal	á 15 " "
2.º id	á 13 " "
Lana	á 50 " "
Vino	á 20 " "
Aceite	á 35 " "
Patatas	á 19 " quintal

Establecimiento de Ultramarinos, Paquetería y Quincalla, de
Juan Pérez Puente
CALLE DE ABADÍA
Vélez-Rubio

Coloniales y Paquetería
DE
DIEGO GANDÍA SEGURA
Puertas del Convento, núm. 34.
VÉLEZ-RUBIO

José Pascual Suaver
CIRUJANO-DENTISTA
Calle de Cabrera

A. Almunia López

Depósito de ornamentos de Iglesia.
Grandes existencias en tejidos de todas clases, desde los más económicos, á lo de más precio. Variedad en casullas y estandartes bordados, de cuantos dibujos y valor se deséen. Metales de todas clases como cálices, custodias, candeleros, incensarios, etc., etc., etc.—Imágenes de los mejores autores, en madera y cartón-madera.—Misales, Breviarios, Rituales y libros de todas clases.

VERA (Almería). Calle de la Estrella.

Hay grandes existencias.
Almería.
ATAGA MOTOS, de Maria, provin-
Para pedidos dirigirse á D. TOMAS
tro y cuatro reales á medio arroba.
Carbon de encina, superior, á cua-

LA DEFENSA

Semanario político y de intereses generales
Lucías, 6.—VÉLEZ-RUBIO

Sr.